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1998 – Pascaline rejoint l’entreprise le ler septembre 1998 en tant que directrice commerciale, 
chargée du développement

Elle est ingénieur de l’Ecole supérieure de Bois de Paris et a obtenu un master à l’ESSEC mais le 
langage employé localement pour désigner les produits lui est inconnu !! et les mots comme bas-
tings – volige etc...

Elle va petit à petit prendre ses marques et va poursuivre le programme d’investissements et de mo-
dernisation de l’entreprise accompagnée avec courage et abnégation par ses parents.

Pour commencer, il faut mettre en place la tronçonneuse optimisée GRECON dans le nouvel 
agrandissement de l’atelier de pré-débits. 

Cette machine fonctionne avec deux opérateurs ou opératrices face à face qui marquent à l’aide 
d’une craie les défauts du bois. L’ordinateur enregistre ces marques, coupe en fonction de la com-
mande, les plus grandes longueurs d’abord, éjecte les morceaux inutiles et envoie par longueur dans
des raques prévues à cet effet. 

En parallèle une raboteuse 4 faces est installée
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1998 – carrefour du Bois - 

Malgré le drame, et à plus forte raison, il faut être présent à ce carrefour du bois cette année.

Caroline, la compagne de Jean-Philippe nous aide à le préparer. 

On prévoit un film sur l’entreprise qui tournera en boucle sur le stand et chacun fait le maximum 
pour assurer une présence permanente.

Devant notre détermination, clients et visiteurs tiendront à nous rendre hommage

1999 – Vincent CORBIERES en dernière année de l’ESB et fils d’un scieur de Normandie, avait 
demandé à Jean de faire un stage au sein de l’entreprise, stage qui avait été accepté.

Après son diplôme, tout naturellement, Vincent a intégré l’entreprise en attendant la retraite de son 
père puisqu’il avait déjà prévu de reprendre la scierie paternelle. Ce sera une aide précieuse notam-
ment pour tous les investissements en cours et un soutien précieux pour Jean après la perte de Jean-
Phillippe.
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1999 - La société BOURDAUD honore quatre de ses employés 
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1999 – une tempête terrible balaye la France fin décembre

C’est un désastre – 140 millions de mètres cubes de bois sont à terre, l’équivalent de quatre années 
de récolte. et une cellule de crise est constituée.

Par comparaison la tempête précédente de 1982 avait causé 12 millions de m³ de chablis. 

L’entreprise est très sollicitée pour aller plus particulièrement chez les propriétaires avec qui elle 
travaille notamment à Pont Aven mais aussi à la demande des services centraux elle ira en région 
parisienne et jusqu’en Charentes, dans la propriété de l’Abrègement chez les D’HEMERY en béné-
ficiant d’une aide au transport ;

Dans cette dernière propriété, lorsque la famille s’est levée, tous les chênes étaient tombés comme 
des quilles, soit 15.000 arbres tricentenaires.

On prendra la totalité de ces chênes. L’exploitation est difficile car les arbres sont enchevêtrés. 

On applique notre méthode expérimentée déjà lors d’autres tempêtes en Bretagne, contre l’avis de 
certains experts mais qui vont dans l’intérêt de nos propriétaires.

C’est ainsi que l’on commence par abattre ceux qui sont complètement tombés, puis ceux qui sont 
couchés mais encore enracinés et enfin par tous les autres, et notamment ceux qui ne repartent pas 
en sève. L’exploitation se poursuivra pendant plusieurs années. 

Heureusement Jean est secondé par Pascal pour pouvoir intervenir sur tous les fronts. 

Il n’y a pas que le chêne qui a subi la tempête, il y aussi le hêtre, essence qui ne se conserve pas du 
tout, et aussi tous les résineux.

Le bois est une matière qui ne peut se stocker longtemps sous peine de s’abimer et ces bois que l’on
appelle « chablis » vont être entreposés sur des plateformes prévues à cet effet et arrosées en perma-
nence afin de contrer les attaques sanitaires à la reprise de la végétation et les conserver au maxi-
mum, d’autres seront immergés. 
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2000 – modernisation à nouveau de la scierie

Agrandissement du bâtiment scierie.

 installation d’une déligneuse multilames

 installation d’une nouvelle ligne de sciage – bicoupe 

 construction d’une nouvelle cellule de séchage de 50 m³

Chargement d’un container destiné à l’export :
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2000 – présentation de l’entreprise aux élus et représentants de toute la filière
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2000 – carrefour du bois : nouvelle présentation – nouvelle plaquette ; Changement de sigle - après 
« un sciage à votre dimension, c’est maintenant « le meilleur de l’arbre »
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2001 – mars – Pascaline participe à la « grande et belle saga du bois »
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2001 – septembre – l’entreprise remporte les TROPHEES DE L’ADIC
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2001 – L’entreprise continue à se développer et l’espace de stockage se réduit de plus en plus. Jean 
fait une demande à la municipalité, dont le maire et ami est Christian de GRANDMAISON.

Un terrain se trouve disponible le long de la bretelle de Châteaubriant devant les charcuteries du 
Don et l’idée est de pouvoir en faire une aire de stockage de grumes.

Le maire n’a pas de difficulté à convaincre son conseil municipal mais il nous faut partager le ter-
rain avec l’autre entreprise implantée aussi à côté qui souhaite en faire un parking.

Approbation du conseil
municipal le 31 octobre
1999 – reporté sur le
flash infos

2001 – il manque encore un bâtiment pour stocker des bois débités à l’abri du vent et du soleil.

Après une longue réflexion il est positionné au milieu du terrain – permettant aux camions et éléva-
teurs de tourner autour. 

On l’aperçoit au milieu de cette photo
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2001 – les Chantiers de l’Atlantique se préparent à réaliser un très grand bateau de croisière le 
Queen Mary

En prévision de passer ce bateau dans la forme Joubert appartenant au Port Autonome, l’entreprise 
est sollicitée pour réaliser un ensemble de pièces en chêne formant l’assise du bateau

C’est un négociant proche des Chantiers qui emporte le marché

Mais, coup de téléphone de ce même négociant, il a reçu des poutres qui ne correspondent pas aux 
besoins du Port

En effet, chaque pièce doit être travaillée selon un plan et le négociant est dans l’incapacité de le 
faire n’ayant pas de banc de scie.

Saisissant le défi à relever, Jeannette récupère l’affaire. Non seulement les pièces en chêne livrées 
ne sont pas retaillées selon le plan, mais il y a énormément de pièces défectueuses.

Ce sera un travail intéressant à réaliser, très bien rémunéré puisque non discuté vu l’urgence et ap-
précié du Port Autonome de Saint Nazaire qui reste toujours un excellent client.

Lors de l’inauguration de ce magnifique bateau le QUEEN MARY, Jean et Jeannette seront invités 
à bord pour le visiter. 

2002 – 27 septembre - l’entreprise fête ses 65 ans d’existence

la préparation a été longue et ce sera une réussite.

Alain MICHAUD responsable scierie - avec le « BIEN ALLE » accompagne les sonneurs et leur 
fait exécuter un morceau en différents endroits de l’entreprise en partant de la scierie jusqu’à l’ate-
lier de pré-débits pendant que les visiteurs en font également le tour.

Le hall qui vient d’être construit set d’exposition pour toutes les photos et les souvenirs accumulés 
depuis 65 ans.

Enfin un très grand chapiteau est installé à côté de l’étang et les 400 personnes invitées – personnel 
compris, y sont conviées

Des discours émouvants – des remises de médailles - un excellent traiteur a mis en place des « ate-
liers » divers allant du bateau à huitres en passant par les petites crêpes garnies dont on parle en-
core. 
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Un magicien originaire d’Ancenis clôturera cette réunion en faisant monter sur le podium quelques 
invités, et chacun repartira avec un petit plant soit de pin soit de chêne.
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2003 – remplacement de la déligneuse bois sec par
un matériel plus performant de manière à répondre
à une demande toujours soutenue de la clientèle.

Cette déligneuse multilames utilise le laser

Installation de presse à coller qui correspond à un
tournant de l’activité deuxième transformation
axée de plus en plus vers la production de carrelets
lamellés collés.
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2004 – Extension du bâtiment 2ème transformation – une de plus - pour augmenter notre capacité 
de stockage de plots et de produits finis

Acquisition d’une calibreuse destinée à préparer les parements utilisés pour les carrelets

2005 – Installation d’une presse rotative  (4 faces) pour accroître notre capacité de production et 
passer au collage D4 (menuiserie extérieure)

Pour le séchage des bois, l’entreprise utilise le gaz et réfléchit à l’investissement d’une chaudière 
qui utiliserait nos déchets – écorces – sciure etc.

Ce sera la société COMTE – entreprise française – qui nous fournira notre chaudière bois. Très gros
investissement un peu disproportionné avec les possibilités financières de notre entreprise et avec 
un retour sur investissement prévu sur 10 ans – En réalité, en raison de l’augmentation des prix du 
gaz il sera ramené à 5 ans.

Cette chaudière permettra de chauffer les ateliers 2ème transformation qui doivent maintenir une 
hygrométrie à moins de 12 % pour permettre aux bois séchés de ne pas reprendre d’humidité en vue
du collage. 

Mais aussi elle alimentera en chaleur l’ensemble des cellules de séchage, ce qui représente une éco-
nomie de gaz énorme. 
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2005 – un article sur les femmes dirigeantes
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2006 – visite d’une délégation Algérienne à la scierie

A l’occasion du Carrefour International du Bois, des visiteurs de TIZI-OUZOU et d’ALGER et sa 
périphérie, ont été enthousiastes à la découverte de nos produits – notamment secs séchoirs – ce 
dont ils ne disposent pas du tout chez eux, alors que le marché Algérien se développe. 

Ils sont donc venus jusqu’à Nozay pour visiter l’entreprise 
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2006 – Le sous-préfet visite la scierie
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2006/2007 - Nouvelle phase d’extension de capacité en deuxième transformation avec l’acquisition 
d’une aspiration aux normes, d’une raboteuse 4 faces et d’une presse à coller rotative permettant de 
passer des longueurs de 3.00 m

Transfert de l’activité tronçonnage – sciage des avivés chêne vert, sous la scierie, avec une exten-
sion du bâtiment de 600 m²

la Fédération Nationale du bois informe que le nombre de scieries ne fait que diminuer puisqu’en 
1967 il y en avait 10,000 et en 2005 il n’en reste que 2000.
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2006 - L’entreprise rencontre un problème de débouchés pour tout ce que l’on appelle « produits 
connexes »

L’idée du « bois énergie » fait son chemin et la Communauté de Communes est sollicitée pour aider
la filière à implanter une unité chargée de collecter ces produits afin de les préparer à destination 
des chaudières bois de la région. 

La ville de Châteaubriant est prête à en installer une mais veut être sûre de l’approvisionnement et 
notre entreprise attend une décision de cette même ville pour lancer le projet avec la Com Com.

Un terrain est trouvé tout près de la scierie et un bâtiment est construit par la Com Com 

la structure se met en place – ce sera le BEMA (Bois Maine Atlantique) dont l’objectif sera d’inci-
ter la mise en place de projets d’investissement tout en facilitant l’approvisionnement en matières 
premières.

C’est Pascaline qui en est la gérante à ses débuts. 

De passage, Christian ESTROSI, ministre délégué de l’Aménagement et du Territoire, est venu visi-
ter la scierie en préambule à la signature de reconnaissance d’un pôle d’excellence rurale à la sous-
préfecture de Châteaubriant
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2007 – en décembre, l’entreprise organise à la Salle des 3 arches à MARSAC SUR DON, une re-
mise de distinctions.
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2007 – Jeannette propose après 10 années passées avec Pascaline d’abord et Bruno ensuite, de leur 
laisser l’entreprise et de prendre sa retraite.

2007/2008 – Etant donné les demandes croissantes de bois d’emballage en 2007 – production de la 
scierie – l’entreprise a réalisé des investissements importants sur la ligne de sciage résineux. 

Mise en place d’un slabber sur la scie de tête résineux évitant la réalisation de fagots de dosses : 
produit difficile à valoriser et mobilisateur de main-d’œuvre

Ce slabber produit des plaquettes de résineux produit facile à valoriser en plaquette paillage et bois 
énergie.

Extension du bâtiment de cette même ligne de sciage résineux pour pouvoir positionner un centre 
de reprise (déligneuse multilames de la marque MEM ) qui reprend les noyaux issus de la scie de 
tête. 

Mise en place d’un système informatique OSCAR d’optimisation des débits en fonction des billons 
et des débits à réaliser.

2008 – Alors que l’entreprise poursuit sa croissance, la crise financière des « subprime » entraîne 
une chute spectaculaire de l’économie.

Tout bascule !! les prix chutent dans des proportions effrayantes, les clients se réduisent.

L’entreprise est largement impactée. Il faut vite retrouver de nouveaux clients. A la demande de 
Pascaline, Jeannette s’y remet et lui prend des rendez-vous. 

Décembre 2008 – un article du BOIS NATIONAL réalise un très bel article sur l’entreprise.
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Pour Jean et Jeannette une page s’est tournée et tous deux vont entamer une nouvelle vie consacrée 
beaucoup à leurs petits-enfants. Il les entrainent chaque année dans un voyage – deux par deux au 
début – puis trois parfois et notamment leur dernier avec les trois plus grands dans l’Ouest améri-
cain. 

Il y aussi Pornichet leur « petit paradis » ou les petits enfants viennent aussi souvent. 

Et toutes les associations dont ils font partie et qui leur prend beaucoup de temps.

Quelquefois Jeannette participe aux portes ouvertes de l’entreprise ce qu’elle apprécie 

Les enfants même ont pu un moment venir visiter l’entreprise dont la photo ci-après

Il reste à Pascaline et à Bruno le soin d’écrire les pages suivantes s’ils le souhaitent.

                                                 A Suivre…
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